

« On aime ce qui nous a émerveillé, et on protège ce que l'on aime » disait Jacques-Yves Cousteau.

C'est le défi que se donne la nouvelle Stratégie nationale biodiversité 2030 (SNB). Présentée lundi 27 novembre 2023 par Elisabeth Borne, Première ministre, Christophe Béchu, ministre de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires, et Sarah El Haïry, secrétaire d'État chargée de la Biodiversité, la SNB 2030 a renforcé son objectif de former, informer et sensibiliser les citoyens tout au long de la vie afin de les mobiliser en faveur de la protection et de la restauration de la nature par des actions directes mais aussi indirectes.

Le rapport 2023 du Haut Conseil pour le Climat (Acter l'urgence, engager les moyens) indique quant à lui que « plusieurs actions de concertation, de mobilisation, et de formation ont été mises en œuvre, qui doivent s'insérer dans un programme ambitieux autour des besoins sur tout le territoire. Ces actions montrent une volonté d'élargir la base à partir de laquelle les réponses au changement climatique se construisent. Le programme du Gouvernement doit démontrer qu'il s'inscrit à la bonne échelle et dans la continuité ».

Les élections européennes, le sommet de l'avenir à l'ONU, la COP 16 biodiversité en Colombie et la COP 29 climat en Azerbaïdjan sont autant des rendez-vous attendus en 2024 pour décider d'actions ambitieuses en termes de réduction des émissions de gaz à effet de serre, de gouvernance mondiale, de préservation de nos patrimoines communs.

Chemin faisant, le CFEEDD a de son côté renforcé son activité ces deux dernières années et a développé ses actions. Le Collectif a ainsi tissé de nouveaux partenariats, contribué à la réorganisation des acteurs de l'EEDD en rassemblant des structures membres au niveau national et en structurant un projet national intégrant les acteurs engagés dans les territoires. Les membres du Collectif contribuent à offrir les espaces pour favoriser la consultation, la mobilisation et l'implication des citoyens et des citoyennes, tout au long de la vie.

Au sommaire :

L'activité du CFEEDD
PAGE 02

L'actu des membres
PAGE 04

L'activité du CFEEDD

Recrutement au sein de l'équipe salariée

Le CFEEDD recrute un.e Directeur.rice : vous disposez d'une expérience d'au moins 10 ans en animation et pilotage de processus participatif et/ou de coordination de structure associative et connaissez les problématiques et enjeux de l'environnement et du développement durable, rejoignez-nous !

Les candidatures sont à transmettre à OMEVA avant le 24 janvier 2024.

Groupe de travail sur la formation professionnelle et les métiers de l'EEDD

Une quarantaine de personnes représentant 34 structures d'EEDD françaises se sont retrouvées mardi 5 décembre pour se saisir de ces enjeux et orienter l'action à venir du CFEEDD. Ce premier temps de travail a permis de définir les sujets à travailler collectivement, les objectifs à atteindre et le calendrier à suivre pour les prochains mois.

Cette dynamique de travail s'inscrit dans un cadre pérenne et nous permettra non seulement d'aborder les enjeux de la réforme JEPS, mais aussi d'embrasser plus globalement les enjeux liés à l'évolution et à la valorisation des métiers de notre filière professionnelle EEDD, en réfléchissant notamment aux évolutions des besoins en compétences et aux besoins de formation professionnelle au sens large. Le travail se poursuit donc en 2024.

Feuille de route du CFEEDD

Le Conseil d'administration du CFEEDD vient de valider sa feuille de route pour les années à venir. Outre ses missions de représentation, de promotion et de valorisation de l'EEDD, le Collectif développe son équipe et ses partenariats pour appuyer les problématiques de biodiversité dans l'opinion et dans les actions publiques. Plus précisément, les actions du CFEEDD en partenariat avec l'OFB permettront (1) d'accompagner les actions de sensibilisation et de formation des publics en assurant la montée en compétences des membres du Collectif et (2) de favoriser l'engagement de toutes et tous en faveur de la biodiversité en appuyant le service acteurs et citoyens de l'OFB sur le déploiement des aires éducatives.

Le Collectif a aussi pour ambition d'accompagner la professionnalisation des acteurs de l'EEDD et d'animer la réflexion sur l'évolution du secteur en s'appuyant sur le travail mené entre autres dans le groupe de travail correspondant.

L'activité du CFEEDD

Mission d'information sur l'adaptation de l'école aux enjeux climatiques

Le CFEEDD a participé aux auditions menées par deux députés, Mme Graziella Melchior et Mme Francesca Pasquini, lors des Rencontres Internationales de la Classe Dehors au printemps 2023 à Poitiers sur les questions d'éducation à l'environnement.

La mission d'information vise à rendre compte, d'une part, de l'adaptation de l'institution scolaire aux conséquences du changement climatique et, d'autre part, de sa contribution à la lutte contre ce phénomène. Ses travaux concernent aussi bien les aspects pratiques du fonctionnement de l'école (rénovation du bâti scolaire, aménagement des espaces, évolution de l'offre de restauration.) que les activités d'enseignement (prise en compte des enjeux climatiques dans les programmes scolaires, formation des enseignants).

Rencontres biodiversité et territoire de l'OFB : 12 et 13 décembre 2023

Salle comble pour l'atelier "Construire un projet d'éducation à la nature" aux premières Rencontres Biodiversité et Territoires organisées par l'Office français de la biodiversité les 12 et 13 décembre 2023 à Montpellier !

Avec la complicité du FRENE et de l'équipe des Aires éducatives de l'OFB, nous avons pu rappeler l'importance majeure de construire des projets et des actions éducatives sur nos territoires en impliquant les différents acteurs locaux (élus, collectivités, entreprises, associations, citoyen.ne.s). Les actions sont multiples, systémiques, s'adressent à tous les publics (des plus jeunes aux plus âgés) et peuvent se déployer sur tous les temps (à l'intérieur des écoles, sur les temps de loisirs, et bien au delà).

Le groupe de participant.e.s de l'atelier (soixante personnes) était tout aussi divers, à l'image de la construction d'un projet de territoire : élus, collectivités, entreprises, associations.

Adhésion de la Fédération des Conservatoires d'espaces naturels au CFEEDD

La FCEN, membre historique du CFEEDD vient de rejoindre à nouveau le Collectif ! L'éducation "à" et "dans" la nature occupe une place majeure dans l'éventail des missions des Conservatoires d'espaces naturels. Ils organisent chaque année plus de 700 sorties scolaires permettant à plus de 13 000 élèves d'apprendre au contact de la nature, et sont fortement investis dans le développement des aires éducatives, dispositif porté par l'Office français de la biodiversité.

L'actu des membres



La FabPéda organise son **premier congrès** fin janvier.

Ce temps représente une occasion importante de se rassembler afin d'échanger sur les activités et projets respectifs et construire des initiatives collectives, utiles au développement de communs pédagogiques et au renforcement des capacités d'actions des acteurs engagés pour l'éducation et le droit des enfants. Des temps d'échanges en plénière et par ateliers thématiques permettront d'identifier des pistes d'actions communes pour la suite.

Quelle peut être la contribution de l'école à la transition écologique ? C'est la question à laquelle ont tenté de répondre les députées Graziella Melchior (Renaissance) et Francesca Pasquini (Écologiste) dans le rapport qu'elles ont présenté mercredi 6 décembre 2023. Adopté à l'unanimité par la commission des affaires culturelles de l'Assemblée, les conclusions du texte font l'objet d'un large consensus. La Fabrique des Communs Pédagogiques et le CRAP Cahiers Pédagogiques, propose à la communauté éducative **une discussion de deux heures sur le rapport parlementaire portant sur l'adaptation de l'école au changement climatique.**



Plus de 700 congressistes à La Rochelle du 29/11 au 02/12 se sont réunis à La Rochelle pour le **23ème congrès des CEN** : 4 jours d'échanges et de partage sur la thématique "Concilier nature et agriculture. Les espaces naturels, un atout pour les territoires". Depuis plus de 45 ans, les Conservatoires d'espaces naturels contribuent à préserver notre patrimoine naturel et paysager par leur approche concertée et leur ancrage territorial.

Le FRENE, le GRAINE Normandie avec le Collectif "Éduquer à la nature" et Tous Dehors France organisent les **Rencontres Sortir !** qui se dérouleront du 7 au 12 janvier 2024 à Angerville-l'Orcher en Seine Maritime (76).

Chaque année, au mois de janvier, des acteurs de l'ENE de tous horizons et de toutes les régions se retrouvent à l'occasion des Rencontres Sortir! pour s'organiser et agir en faveur de l'éducation dans la nature.



FRENE

L'actu des membres



La filière de formation professionnelle EEDD franchit un nouveau cap, avec la mise en place d'un **DESJEPS « EEDD »** !

Dans le cadre d'une transmission générationnelle en cours et d'une professionnalisation accrue de notre tissu professionnel, il s'agit de répondre aux besoins de formation spécifiques des encadrants associatifs de l'EEDD, à l'échelle nationale. C'est innovant, c'est passionnant !

L'association vient de fêter ses 40 ans ! Depuis 1983, Teragir sème des graines de changement au sein de la société et cultive un mouvement fertile. À leurs côtés s'engagent des jeunes, des enseignant-es, des collectivités territoriales, des professionnel·les du tourisme, des citoyens et citoyennes autour de projets qui touchent des millions de personnes en France hexagonale et ultramarine.

Teragir déploie son action au travers de cinq programmes (Pavillon Bleu, Clef Verte, éco-école, jeunes reporters pour l'environnement, journée internationale des forêts) et d'une campagne de mobilisation citoyenne.



Pour réconcilier la nouvelle génération avec la Nature, une idée toute simple, inspirée par de nombreux pionniers, a germé en nous, celle d'ouvrir en grand les portes de l'école à la nature. Et le tout, en plein air ! **Les jardins pédagogiques** sont à la fois une source d'apprentissage et d'épanouissement personnel, l'occasion de se familiariser avec un nouveau vocabulaire, de comprendre le cycle des saisons, de pratiquer une activité collective et ainsi d'apprendre le partage.

Cartographie de l'école jardinière

Écoles, associations, collectivités, inscrivez-vous sur la cartographie élaborée par WWF pour donner vie ou soutenir un jardin pédagogique ! Cela vous permettra de mettre en avant votre projet ou vos activités et également de découvrir d'autres structures ou établissements investis dans le projet et qui pourraient devenir de futurs partenaires.

